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ПРАКТИКУМ



Возрастные кризисы – это неизбежная 

стадия развития и взросления ребенка. Это своего 
рода переломные моменты, во время которых 

происходит переоценка всех прежних ценностей, 
переосмысление своего я и отношений с 

окружающими.
Одни из таких моментов является кризис 3 лет.



Кризис трех лет –

особенности

Каждому периоду развития ребенка 

свойственны свои потребности, способы 

взаимодействия, модели поведения и 

осознания себя. Достигнув трехлетнего 

возраста, малыш начинает осознавать, что 

он личность. Кроха понимает, что он такой 

же как и другие люди. Это проявляется 

возникновением в речи слова «Я». 

Если ребенок раньше без проблем говорил о себе в третьем лице, называя себя по

имени, то теперь это происходит все реже и реже. Теперь при взгляде на свое

отражение в зеркале или фото, он с уверенностью произносит: «Это Я». Кроха

начинает воспринимать себя как самостоятельного человека, имеющего свои

особенности и желания. Вместе с этим осознанием и приходит кризис трех лет.

Некогда ласковый милый малютка в это время может сильно измениться и

превратиться в упрямого и капризного «нехочуху».



Осознание своего «Я» у крохи 

начинается под воздействием, с каждым 

днем возрастающей, практической 

деятельности. Именно поэтому в 

данном возрасте от него можно все 

чаще услышать «я сам».

Кризис 3 лет у ребенка –

основные признаки

В этот период ребенком движет не только 

желание больше узнать и освоить что-то 

новое, теперь для него окружающий мир 

становится сферой самореализации, где он 

проверяет свои силы и испытывает 

возможности. Кстати, это тот момент, когда 

у ребенка возникает самолюбие,
являющееся одним из наибольших стимулов 

к самосовершенствованию.





Как вести себя родителям при негативизме?

- Надо на время оставить ребенка в покое или отвлечь от конфликтной 

ситуации. Любого психически здорового малыша, даже в фазе острого 

кризиса, можно отвлечь!

- Иногда помогают решить проблему инверстные просьбы (просьбы 

наоборот): мы сейчас никуда не пойдем, ты, пожалуйста, не одевайся. В 

подобной ситуации главное для ребенка — спокойное, эмоционально 

нейтральное поведение родителей.

- Надо помнить, что в негативизме есть и положительная сторона: ребенок 

таким, пусть еще неумелым способом выражает свое отношение к 

окружающим, он уже не действует как раньше — только под влиянием 

эмоций.

- Негативизм с возрастом уменьшается и проходит (конечно, если родители 

властно не подавляют малыша).



Как вести себя родителям при упрямстве?

Безусловно, самое простое правило в этом случае — не запрещать, а объяснять. 

Ребенок 3 лет отлично понимает разумные доводы взрослого. «Малыш, нам 

обязательно надо сегодня пойти в детский сад: я и папа едем на работу, бабушка 

идет к врачу, а брат — в школу, все очень заняты, но вечером мы обязательно 

соберемся вместе и... (описывается примерный план вечерних мероприятий)». 

Старайтесь выполнять золотое правило — всегда говорить ребенку правду, без 

лицемерия и лжи.

Как вести себя родителям при строптивости?

Единственный выход — не будьте консервативными, проявите максимум 

фантазии, поменяйте привычный уклад, естественно, не в ущерб себе и ребенку. 

Любимая игрушка, например, может неожиданно поменять внешность и характер, 

стать на время такой же «вредной», как малыш. Дети очень быстро забывают про 

свои капризы и охотно включаются в новую игру. Самая желанная роль для 

ребенка — роль взрослого (мамы и воспитателя). Подыграйте ему, и вы увидите, 

что случилось чудо — ваш малыш стал более спокойным и послушным.



Как вести себя родителям при непослушании?

Самый лучший способ в данном случае — компромисс («Давай, ты сам 

достанешь вот эту таблетку, возьмешь ложку, а я налью тебе из чайника воды», 

«Давай, я понесу тяжелую сумку за эту ручку, а ты — за ту»). Если ребенку дают 

возможность что-либо сделать в значимой для него ситуации самому,

конфликт с родителями быстро исчерпает себя. И наоборот, любой жесткий 

запрет приведет к усилению негативных проявлений.









Что родителям делать не стоит…

- Чтобы ваш замечательный малыш не вырос слишком упрямым и 

неконтролируемым или, наоборот, малоинициативным и безвольным, 

никогда не показывайте ему, что его мнение ничего не значит и абсолютно 

вас не волнует.

- Не подавляйте стремление крохи к самостоятельности, обязательно 

доверяйте посильные ему дела.

- Также не стоит постоянно ругать малыша и стоять на своем, пытаясь 

сломить его упрямство. Это может привести либо к тому, что ребенок 

просто перестанет вас слышать, либо к возникновению заниженной 

самооценки.

Кризис трех лет – это, наверняка, не первое и далеко не последнее 

испытание с которым придется столкнуться каждому родителю. Очень важно в 

этот период не терять самообладания и искренне любить своего ребенка, не 

зависимо от его поступков.





Помните, что одобрение пусть незначительных, но самостоятельных 

попыток достичь результата в каком-либо деле — залог высокой самооценки 

ребенка в будущем.

У малыша обязательно должно быть ощущение и переживание успеха, тогда 

кризис пройдет незаметно и его поведение выровняется.

При неблагоприятном течении кризиса в поведении ребенка могут закрепиться 

нежелательные черты, что приведет к осложнению отношений с ним, а также 

может наблюдаться целый спектр невротических реакций: нарушение сна, 

аппетита, страхи, энурез, плаксивость и прочее.



Благодарю за участие!

Жаркова
Галина Валерьевна

Психолог
Сказкотерапевт-Практик

Куклотерапевт
Клинический арт-терапевт

Инстаграмм: @pro_kukloterapiyu
Контакт: vk.com/id34543872

Телефон: 8 918 6384775


